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蔬菜水果，供应充足

这几天，不少北京居民感觉“菜更便宜了”。
“超市里蔬菜种类明显比上月增多，我早

上 8 点半来的时候，几乎没有缺货的货架。”
在北京幸福荣耀生鲜超市和平里店，家住附
近的王女士对记者说，“价格也有回落，像大
白菜、西红柿价格下降了至少两成。我本来
还担心两节期间菜价上涨蔬菜难买，现在可
以放心了。”

记者从北京新发地市场了解到，进入去
年12月份以后，新发地市场蔬菜的供应呈现
南方菜、冬储菜、设施大棚菜“三足鼎立”的
态势，随着企事业单位食堂、餐饮、商超需
求恢复，近期蔬菜上市量都维持在日均1.8万
吨左右。2022年12月26日，新发地市场蔬菜
上市量为1.82万吨，加权平均价为3.6元每公
斤，比月初的3.78元每公斤下降了约5%。

猪肉供应也保持稳定，价格持续走低。
数据显示，12月26日，新发地市场猪肉上市
量为2345头，加权平均价为21元每公斤，与
月初的29.25元每公斤相比，下降了28%，降
幅非常明显。

“近期由于政策调整，交通更加顺畅，批
发商和采购商入场交易的积极性明显增强。”
新发地农产品批发市场董事长张玉玺说，“再
加上冬季蔬菜开始大量上市，南方产区的蔬
菜由于种植面积大，蔬菜长势好，供应充足，价
格低廉，这些大量的低价蔬菜运抵北京市场
后，拉低了同类蔬菜的价格。”

此前，由于急速上涨的需求，北京多家
商超一度“爆单”。盒马北京的数据显示，去年
12月初，盒马预制菜、净菜、火锅等销量增
幅达到日常的 3 倍，预制菜中京酱肉丝、宫
保鸡丁、水煮肉片3款增幅均超过4倍，小龙
虾和啤酒的增幅超过5倍。

为保平台供应，盒马采取了多项措施。
“盒马已经联动全国超过550个直采基地，大
幅度提高各类民生商品的备货量，特别是菜
肉蛋奶等民生商品为日常的 3 倍左右。”盒马
有关负责人告诉记者，多家门店还增设了散
装菜和大包装销售区，以更加灵活的方式满
足市民的购物需求。“盒马通过协调直采基地
等方式确保货源的充足，通过基地直采减少
中间环节，整体上确保供应相对充足，价格基
本保持相对稳定。”该负责人说。

商务部新闻发言人束珏婷表示，为做好
生活必需品市场保供，商务部持续开展每日

生活必需品量价监测，摸清各地货源主渠
道，完善常态化跨区域联保联供机制。

元旦假期的新发地市场货品充足。张玉
玺告诉记者，目前市场商户在蔬菜和水果的
产地储备量已经超过10万吨，“两节期间市场
供应充足，价格将保持稳定。”

“能多送一点是一点”

奔忙于小区楼宇之间，去年底以来，外
卖骑手、配送员、快递小哥连轴转，保障了
生活必需品的派送运转。

饿了么骑手李雪贞告诉记者，他所在的
北京惠新西街站点原本有 70-80 人，但去年
11月中旬左右，能正常到岗上班的骑手仅有
原本的一半。“这个时候订单又激增，达到了
平常的 3 倍。一开始是商超订单较多，后来
药店的订单占了大头。”李雪贞说，“最忙的一
天，我送出了91单外卖，是我平时工作量的
2倍。”

起初，李雪贞也有些紧张，怕自己在派

送途中“阳”了。“但这个时候不站出来，什么
时候站出来呢？”李雪贞为自己打气，主动承
担起未能到岗同事的工作，负责了北京太阳
宫、芍药居、安贞等多个片区的配送服务。

“从早到晚，只有中午有1个小时左右的休息
时间吃饭，其余时间都在送外卖，能多送一
点是一点。”李雪贞回忆，他印象最深刻的是
位头回用手机点外卖的老奶奶，在收到他送
的货后不停感叹“真方便”。“这让我觉得我的
工作是有意义的。”他笑道。

其余商超平台也在千方百计保运力。盒
马北京区域紧急启动了“办公人员客串配送
员”行动，紧急招募临时配送员，针对部分区
域采取社区集单，缓解配送压力，全力补足
供给能力。

盒马西直门店烘焙区主管李婷成为12位
“客串配送员”之一，她之前负责烘焙区的新
品、陈列、试吃、销售等工作，“我会骑电动
车，对周边小区和路线也算熟悉。”李婷说。

早上 8 点半，李婷来到配送站，她要送的
第一单就有20多件商品，米肉蛋、菜奶油……

“第一次拎时，没拎起来。”为了行驶安全，每

次配送最多 2 箱。仅这一单，就需要配送 2
次。她提前打电话给顾客解释，电话那头的
顾客安慰她：“没事，没事，能安全送到就好。”

从烘焙主管到配送员，李婷还是低估了
小区周边的条条小路。很多路不熟悉，有些
老小区还需要爬楼。第一天客串，她只送出
了十几单。为熟悉地形，李婷当晚骑着电动
车在周边3公里内的小区转了2圈，画图记小
区哪个门开。第二天开始，配送效率上来
了。“现在每天能送到近 50 单。”李婷说，虽
然离专业配送员还有差距，但能解决用户燃
眉之急就好。

目前，在各地相关部门的倡议下，外卖
骑手保供运力不断扩大。

12 月 26 日，饿了么宣布升级“城市守护
者支持计划”：30天内首批追加过亿元骑手稳
岗跑单补贴，投入 5000 万元用于新运力招
募。饿了么还追加过亿元稳岗补贴。在运力
紧张城市，骑手除每单补贴外，还有专项跑
单奖励。上海骑手文建说：“以前基本每天送
80 多单，现在一天 100 多单，单价和补贴比
平时高。特殊时期送外卖不仅能多赚点钱，

更是一种责任。”
为了让骑手们更加安心、合理地安排配

送，饿了么还不断优化规则设置。“针对因运力
不足导致的配送时间延长，我们增加弹性时间
和免罚场景，取消超时等考核。为了避免骑手
过度劳累，我们优化了排班设置及调度路线，
严防长时间高负荷工作。”饿了么副总裁、蜂鸟
即配总裁韩鎏说，“我们希望努力多做一点，
让更多骑手能安心跑单、更多消费者能放心
点单，城市生产生活秩序能尽快如常。”

“重点产品生产线马力全开”

保供应，一头是消费者，一头是生产者。
为保障药品、防疫物资的基本供应，这

段时间相关药品生产企业、药品配送企业、
零售药店企业等全产业链条，紧急扩大产
能，保供抗疫。

作为目前国内退热、止咳、抗病毒、抗
生素“四类”药品综合生产能力最强的医药企
业，国药集团在近期全国出现药品物资等需
求剧增的情况后，第一时间就成立了药品物
资供应工作领导小组，建立 24 小时工作机
制，生产企业24小时运转，确保各项保产保
供措施落实到位。“针对目前市场需求量较大
的退热和止咳类等药品，集团下属各生产企
业正在24小时全力扩产保供，各重点产品生
产线马力全开，积极抢生产、保供应，最大
限度满足市场需要。”国药集团现代制药副总
裁魏冬松说。

记者了解到，国药集团旗下国药现代加
紧生产对乙酰氨基酚片等重点产品，12月以
来已出库 2800多万盒/瓶/剂，所属国药工业
廊坊分公司各主要车间均处于24小时满产运
行状态，一批批检验合格的原料药已源源不
断地装车送往北京顺义，保供生产目前群众
急需的镇咳药和镇痛药。“国药工业已向北京
各医疗机构供应洛芬待因片85万盒、氨酚待
因片38万盒。”魏冬松说，“国药集团重点品种
药物产能现已增至平日的3倍。”

加紧生产、扩大产能是保住药品供应的
一方面，另一方面是要将药品在物流中心分
拣、装车，运输到各大医疗机构和药店。

“正常配送过程，是从药厂采购药品到物
流中心，在物流中心分拣、配送、消毒，药
品在仓库往往有一周的时间。此次为了保证
第一时间配送，药品到物流中心 4 小时内必
须装车发出。”国药股份总经理田国涛介绍，
从 12 月 8 日至 16 日，国药股份完成北京市
5032 家各级医疗机构相关药品物资的供应，
其中等级医院合计 947 家，基层社区与诊所
合计 4085 家；完成单体零售药店供应合计
594家，完成零售连锁药店合计108家。

“据统计，全国已经上市的退热、止咳、
抗菌、抗病毒等四类药品共有 194 种，涉及
批准文号约9000多个。”国家药监局副局长黄
果告诉记者，关于布洛芬、对乙酰氨基酚，
根据2021年企业年度报告数据，布洛芬的有
效文号共 446 个，其中 2021 年在产 104 个；
对乙酰氨基酚的有效文号共 986 个，其中
2021 年在产 111 个。在有关部门协调支持
下，目前，这两个品种的在产制剂企业都在
逐步释放产能。

药品供应紧张时，哄抬价格行为也得到
了严厉查处。12月20日，国家市场监管总局
副局长田世宏介绍，全国市场监管部门重点
查处“在成本未明显增加的情况下大幅提高销
售价格”等四类哄抬价格违法行为，共立案
307起，结案92起，处罚金额258.1万元。

“严厉打击涉疫药品和医疗用品乱涨价问
题，是今后一段时期全国价格监管和反不正
当竞争条线的首要任务。”田世宏说，近两
周，市场监管总局在全国范围内查处一批涉
疫药品和医疗用品哄抬价格等违法典型案
例，第一时间组织查处哄抬连花清瘟价格行
为，12起案件已交地方市场监管部门立案。

本报北京电（记者寇江泽） 生态环
境部日前发布的《全国碳排放权交易市
场第一个履约周期报告》显示，全国碳
市场第一个履约周期碳排放配额累计成
交量 1.79 亿吨，累计成交额 76.61 亿
元，市场运行平稳有序，交易价格稳中
有升。全国碳市场运行框架基本建立，
价格发现机制作用初步显现，企业减排
意识和能力水平得到有效提高，实现了

预期目标。
全国碳市场第一个履约周期从2021年

1月1日开始至12月31日，共纳入发电行业
重点排放单位 2162家，年覆盖温室气体
排放量约 45亿吨二氧化碳，是全球覆盖
排放量规模最大的碳市场。第一个履约
周期在发电行业重点排放单位间开展碳
排放配额现货交易，847家重点排放单位
存在配额缺口，缺口总量为1.88亿吨，累

计使用国家核证自愿减排量（CCER）约
3273万吨用于配额清缴抵消。

总体看，市场交易量与重点排放单
位配额缺口较为接近，交易主体以完成
履约为主要目的，成交量基本能够满足
重点排放单位履约需求。截至 2021 年
12 月 31 日，全国碳市场总体配额履约
率为 99.5%，1833 家重点排放单位按时
足额完成配额清缴。

第一个履约周期配额分配方案在确
保电力供应的前提下，通过市场机制手
段首次在全国范围内将碳减排责任压实
到企业，初步实现了对燃气、超超临
界、热电联产等高效率低排放机组的正
向激励。通过抵销机制，为风电、光
伏、林业碳汇等 189个自愿减排项目的
项目业主或相关市场主体带来收益约
9.8 亿元，为推动中国能源结构调整、
完善生态补偿机制发挥了积极作用。

同时，全国碳市场通过配额分配和
市场交易，促进资金向减排成本较低的
企业流动，引导逐步淘汰减排成本高、
技术落后的发电机组，促进全行业控制
二氧化碳排放。配额发放采取全部免费
方式进行，并通过市场交易和抵销机
制，为减排难度较大的重点排放单位降
低减排成本。

生态环境部将持续推动全国碳市场
建设各项工作，在发电行业配额现货市
场运行良好基础上，逐步将市场覆盖范
围扩大到更多高排放行业，丰富交易品
种和交易方式，有效发挥市场机制对控
制温室气体排放、促进绿色低碳技术创
新的重要作用。

上图：白鹤滩—浙江±800 千伏特
高压直流输电工程是“西电东送”重点
工程，工程整体投产后，年送电量预计
超过 236亿千瓦时，相当于减少标准煤
燃烧 1057 万吨、减少碳排放 1919 万
吨。图为日前国网杭州供电公司工作人
员在进行白鹤滩—浙江工程杭州段跨运
河导线验收。

丁 豪摄 （人民视觉）

本报南宁电（记者庞革平） 2022年 12月
29 日，广西田林至西林、南丹至天峨高速公
路正式通车运营，标志着广西 111 个县（市、
区）全部通达高速公路，全区高速公路运营总
里程突破8000公里。

据了解，南丹至天峨高速公路项目起于
河池市南丹县八圩瑶族乡关西村，终点位于
河池市天峨县下老乡弄塘屯，全长约104.9公
里，于2018年12月开工建设。该项目是一项

“绿色环保、智慧建造、科技创新、交旅融合”的
品质绿色双示范工程，先后获得了广西钢结构
奖、广西绿色工地等荣誉称号。项目建设有世
界最大跨径拱桥——主跨达600米的天峨龙滩
特大桥和广西在建高速公路最长隧道——6.3
公里的燕来隧道。

田林至西林（滇桂界）高速公路项目起于
百色市田林县潞城乡，终点位于西林县马蚌
镇附近南盘江的滇桂两省（区）交界处，全长
约191公里，于2020年3月开工建设。项目牢
固树立“高效建高速、精心铸精品”理念，推行
标准化建设，进行了多项施工工艺创新。

从 1997 年建成第一条高速公路——桂林
至柳州高速公路，到如今的县县通高速，广
西高速公路从无到有、从线到网，在山岭连
绵、高原环绕、丘陵盆地间打造出一个安全
质优、畅通美丽的“高速平原”。至 2022年底，
广西累计建成高速公路出省出海出边大通道
30条，“通江达海、出边出省、衔接重要枢纽
节点”的高速公路骨架网络基本建成。

“到‘十四五’末，广西将完成综合交通建
设投资1.5万亿元，高速公路通车总里程达到
1.2 万公里，基本建成‘全国前列、西部领先’
的交通大省。”广西壮族自治区交通运输厅党
组书记、厅长刘可表示。

抓紧生产、抓紧配送，让生活必需品尽快送达居民手中——

保供应，他们一刻不停
本报记者 孔德晨

元 旦 刚 过 ， 春 节 临
近，老百姓关心的肉价、
菜价如何？物流配送是否
有保障？药店的备药充足
吗？本报记者采访了多家
企业及其员工，倾听奔走
在一线的人员讲述他们的
保供故事。

▲春节临近，安徽省阜阳市近日启动“惠民菜篮子”
工程，惠民销售的农副产品品种不少于20个，惠民销售的
蔬菜类低于市场均价 15%以上。图为市民在淮河路万家
福超市设立的“惠民菜篮子”专区内选购新鲜蔬菜。

王 彪摄 （人民视觉）

▶为进一步推动药品有序供应并尽可能扩大保障
面，江苏省无锡市在前期已投放 850 万粒退热药的基础
上，从 2022 年 12月 24日起陆续投放 328.7万粒布洛芬类
和对乙酰氨基酚类退热药以及 1253.6 万片其他类别退热
药物。图为市民在无锡市一家药店内排队购药。

朱吉鹏摄 （人民视觉）
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《全国碳排放权交易市场第一个履约周期报告》发布——

全国碳市场运行框架基本建立全国碳市场运行框架基本建立


